

Trabajo en enfermería - nuevas contribuciones

Denise Elvira Pires de Pires¹

¹Profesora Asociada del Departamento y Post Grado en Enfermería de la Universidade Federal de Santa Catarina, Miembro del Consejo Editorial de la REBEn, Presidente del Consejo Regional de Enfermería en Santa Catarina

La Revista Brasileira de Enfermagem (REBEn), en este número contribuye para la profesión al divulgar pesquisas realizadas en diversas áreas de actuación de la enfermería como en la salud mental, en la atención a la población de la tercer edad, en la atención a los niños y recién nacidos. Los estudios presentan la mirada de género, de la salud colectiva y del abordaje de las representaciones sociales para la análisis de problemas y situaciones de intervención de enfermería. Los fenómenos son abordados en la perspectiva del ser humano que recibe la atención, de sus familiares y, también de los profesionales cuidadores. La pesquisas muestran la relevancia de las acciones de los profesionales de enfermería en el contexto de la vida humana y en el cotidiano de las instituciones asistenciales. Incluyen los desafíos del cuidar de personas en los diversos momentos de la vida, desde la concepción hasta la muerte, y en diversas situaciones de carencia de cuidados, de la atención básica hasta la de alta complejidad, así como de producir tecnologías apropiadas para las acciones profesionales. Las pesquisas aquí publicadas aun demuestran la preocupación con la formación de nuevos profesionales, con el diagnostico del perfil de la fuerza de trabajo, con la dimensión ética y con la regulación del trabajo.

En esta edición, aun es destacado en las secciones ensayo y reflexión, la publicación de trabajos presentados en el 2º. Seminario Internacional sobre Trabajo en Enfermería (SITEn), realizado en 17-19 de Abril de 2008, en Curitiba, PR, Brasil. El seminario presentó la consolidación de una iniciativa bien sucedida de articulación entre la academia y las entidades representativas de la profesión, al añadir esfuerzos para responder a los desafíos actuales del trabajo en enfermería y de la producción de conocimientos, con la intención de fundamentar las acciones técnico-políticas. La conferencia de apertura trató de la enfermería como profesión de salud, disciplina del campo de la ciencia y como un trabajo histórico-social. En las otras conferencias y reuniones los estudios que trataran del proceso de producción de conocimientos y de su importancia para la conformación de la disciplina de enfermería, su especificidad y sus límites en el campo de la ciencia. Otros temas presentados incluyeron las reflexiones que tratan de instrumentales para una intervención profesional calificada, focalizando tecnologías para la acción profesional.

Dos otras secciones componen esta adición, incluyendo dos artículos de revisión, con tema clínico y uno de la salud del trabajador y un relato de experiencia que presenta el instrumental metodológico para la pesquisa.

El conjunto de artículos compone una producción actual, instigadora y que demuestra parte del estado-de-arte de la producción del conocimiento en enfermería, al mismo tiempo que reafirma el papel de la REBEn en la formación técnico-política de los profesionales de enfermería.

Esta edición llega a los lectores en un momento histórico de gran movilización por la aprobación en el Congreso Nacional del Proyecto de Ley 2295/2000 lo cual limita la jornada de trabajo de los profesionales de enfermería en 30 horas semanales. Esperamos la fecha del año 2009 con la conquista de la definición de este padrón mínimo requerido para el desarrollo de un trabajo seguro para los profesionales de enfermería y para los usuarios de los servicios de salud. Tratase del rescate de una divida del estado para con este grupo profesional lo cual desarrolla un importante trabajo cuanto la propia vida.